

Modèle CCYC : ©DNE

Nom de famille (naissance) :

(Suivi s'il y a lieu, du nom d'usage)

Prénom(s) :

N° candidat :

N° d'inscription :



Né(e) le :

(Les numéros figurent sur la convocation.)

1.1

## Évaluation

**CLASSE** : Première

**VOIE** :  Générale  Technologique  Toutes voies (LV)

**ENSEIGNEMENT** : histoire-géographie

**DURÉE DE L'ÉPREUVE** : 2h

Niveaux visés (LV) : LVA                      LVB

Axes de programme : espaces ruraux ; Troisième République

**CALCULATRICE AUTORISÉE** :  Oui  Non

**DICTIONNAIRE AUTORISÉ** :     Oui  Non

Ce sujet contient des parties à rendre par le candidat avec sa copie. De ce fait, il ne peut être dupliqué et doit être imprimé pour chaque candidat afin d'assurer ensuite sa bonne numérisation.

Ce sujet intègre des éléments en couleur. S'il est choisi par l'équipe pédagogique, il est nécessaire que chaque élève dispose d'une impression en couleur.

Ce sujet contient des pièces jointes de type audio ou vidéo qu'il faudra télécharger et jouer le jour de l'épreuve.

**Nombre total de pages** : 3

### Première partie : question problématisée (sur 10 points)

Dans quelle mesure la période 1830-1848 marque-t-elle un tournant pour les nations en France et en Europe ?

Vous traiterez les conséquences et les limites des révolutions de 1830 et 1848.

### Deuxième partie : analyse de documents (sur 10 points)

En analysant les documents, vous étudierez les transformations des espaces ruraux et les conflits qui en résultent.

L'analyse des documents constitue le cœur de votre travail, mais nécessite pour être menée la mobilisation de vos connaissances.

Document 1 : caricature de Chappatte, dessinateur de presse suisse, avril 2018.



Source : [www.chappatte.com](http://www.chappatte.com) [consulté en octobre 2019]

### Document 2 : l'embourgeoisement des campagnes autour de Montréal

À Brome-Missisquoi (autour de Montréal), les indicateurs de l'embourgeoisement sont très marqués. Dans les entretiens menés avec des habitants, il ressort qu'il est difficile de se loger à cause du prix exorbitant du foncier et de l'immobilier. Cela exclut les jeunes et populations défavorisées de cette zone, qu'ils soient néo-ruraux ou ruraux de longue date. Certaines personnes se réjouissent de faire un fort profit

lors de la vente de leur terre, pas toujours reprise par des agriculteurs. L'apparition de nouveaux établissements commerciaux offrant des produits raffinés (ex. : fromages fins, vins de grands crus), services spécialisés (ex. : massothérapie<sup>1</sup>, herboristerie<sup>2</sup>, restaurants gastronomiques) atteste de l'embourgeoisement des campagnes avec l'arrivée des néoruraux. Cela peut entraîner un ressentiment des ruraux de longue date se sentant dépossédés de leur milieu de vie sociale et exclus indirectement des nouvelles activités.

1 : soin par le massage

2 : préparation et commercialisation de plantes médicinales

Source : d'après Laurie Guimond et Myriam Simard, « Néo-ruralité et embourgeoisement des campagnes québécoises : un regard nuancé », Papier de recherche. INRS Urbanisation, Culture et Société, 2012.

<https://docplayer.fr/57961839-Neo-ruralite-et-embourgeoisement-des-campagnes-quebecoises-un-regard-nuance.html> [consulté en octobre 2019]